











mengesampingkan hubungan antara pengetahuan dan kenyataan sebagai sesuatu kriteria kebenaran. Pengetahuan bagi mereka tidak merefleksikan suatu realitas ontologi obyektif, namun sebuah realitas yang dibentuk oleh pengalaman seseorang. Pengetahuan selalu merupakan konstruksi dari individu yang mengetahui dan tidak dapat ditransfer kepada individu lain yang pasif. Karena itu konstruksi harus dilakukan sendiri olehnya terhadap pengetahuan itu, sedangkan lingkungan adalah sarana terjadinya konstruksi itu.

*Kedua:* realism hipotesis, pengetahuan adalah hipotesis dari struktur realitas yang mendekati realitas dan menuju kepada pengetahuan yang hakiki.

*Ketiga:* Konstruktivisme biasa mengambil semua konsekuensi konstruktivisme dan memahami pengetahuan sebagai gambaran dari realitas itu. Kemudian pengetahuan individu sebagai suatu gambaran yang dibentuk dari realitas objek dalam dirinya sendiri. Dari ketiga macam konstruktivisme, terdapat kesamaan di mana konstruktivisme dilihat sebagai sebuah kerja kognitif individu untuk menafsirkan dunia realitas yang ada karena terjadi relasi sosial antara individu dengan lingkungannya atau orang disekitarnya. Individu kemudian membangun sendiri pengetahuan atas realitas yang dilihat itu berdasarkan pada struktur pengetahuan yang telah ada sebelumnya, yang oleh Piaget disebut dengan skema/skemata. Dan konstruktivisme inilah yang oleh Berger dan Luckman disebut dengan konstruksi sosial.

“Berger dan Luckman memulai penjelasan realitas sosial dengan memisahkan pemahaman “kenyataan” dan “pengetahuan”. Realitas diartikan sebagai kualitas yang terdapat di dalam realitas-realitas, yang diakui memiliki keberadaan (*being*) yang tidak tergantung kepada kehendak kita sendiri. Sedangkan pengetahuan didefinisikan sebagai





























dalam kesadaran individu. Pada titik ini, individu sudah merupakan anggota efektif masyarakat dan secara subyektif memiliki suatu 'diri' dan sebuah dunia. Pasca sosialisasi primer berbagai krisis dapat terjadi yang sesungguhnya disebabkan karena timbulnya kesadaran bahwa dunia orang tua bukanlah satu-satunya dunia yang ada, melainkan mempunyai ruang sosial yang sangat khusus, bahkan barangkali hanya suatu dunia yang oleh Berger dan Luckman dikonotasikan sebagai pejorative (merendahkan). Artinya, masih ada ruang sosial lain yang tidak hanya terbatas pada hubungan-hubungan khusus antar individu tersebut, namun masih ada ruang sosial yang membutuhkan pemahaman yang mendalam tentang dunia sosial, yakni masyarakat.

Dalam sosialisasi sekunder, telah terjadi internalisasi 'subdunia' kelembagaan atau berdasarkan lembaga, karena itu lingkup jangkauan dan sifatnya ditentukan oleh kompleksitas pembagian kerja dan distribusi pengetahuan dalam masyarakat yang menyertainya. Berger dan Luckman mengatakan bahwa, tanpa mempertimbangkan dimensi lainnya, bisa dikatakan bahwa sosialisasi sekunder adalah proses memperoleh pengetahuan khusus sesuai dengan perannya (*role-specific knowledge*), di mana peran-peran secara langsung atau tidak langsung berakar dalam pembagian kerja. Dengan demikian, maka 'subdunia' yang dijelaskan Berger dan Luckman itu adalah yang diinternalisasikan dalam sosialisasi sekunder, dan pada umumnya merupakan kenyataan-kenyataan parsial, di mana kenyataan itu berbeda dengan 'dunia dasar' yang diperoleh dalam sosialisasi primer. Walaupun demikian 'subdunia' itu merupakan kenyataan yang







